Fray Fermín de Uncilla y Arroitajáuregui, O. S. A. NOTAS BIO-BIBLIOGRAFICAS (1)

Por H. VALENTIN BERRIOCHOA

El ilustre escritor agustino Fray Fermín de Uncilla y Arroitajáuregui nació en Izurza, pequeña anteiglesia vizcaína enclavada en el valle de Mañaria, entre la villa de Durango y las anteiglesias de Abadiano y Mañaria.

El apellido Uncilla procede del grupo de caserías solares de Uncilla del barrio de Mendiola en Abadiano, colindante con el izurzano de Echano, a una de cuyas caserías, a la denominada Echano-macaz, casó Don Miguel de Uncilla y Bustinza en el siglo XVIII, quien fué el quinto abuelo del P. Uncilla (2).

Algunos miembros de esta familia usaron el apellido compuesto Uncilla-aldecoa, cuyo origen parece provenir de la unión de los apellidos de Don Domingo de Uncilla y de Dña. Agueda de Aldecoa, de Mendiola de Abadiano, abuelos ambos del citado Don Miguel (3). Como se ve, el origen del apellido Uncilla radica en el barrio del mismo nombre en Mendiola de Abadiano, pero la rama que pasó a la casa Echano-macaz (4) enraizó sólidamente en la anteiglesia de Izurza por su pervivencia en la misma durante más de dos siglos, entroncando con familias netamente izurzanas como lo fueron los Echáburu, Ortúzar, Iraurgui-urdaia, etc.

Nació en la casería Ortúzar, solar originario del apellido de este nombre, hermoso edificio de estilo vasco, de portal en arco y fachada reformada a principios del presente siglo. El edificio se encuentra en ruinas, pues fué incendiado en mayo de 1937 (5). Todavía se conserva en pie el magnífico arco de piedra arenisca del portal y algunos trozos de pared, de sólida cimentación de piedra. De esta casa natal fué natural su abuela en cuarto grado, Dña. María o María de Ortúzar (6).

De los datos que poseemos se deduce que Fray Fermín nació el día siete, y no el veintitrés (7) como anotó algún biógrafo suyo, de julio de 1852 y fué el décimo hijo de Don Francisco de Uncilla y Dña. María Teresa de Arroitajáuregui e Iraurgui-urdaia. Estos fueron: Domingo Antonio (n. 1833), Pedro Francisco (1836), Joaquín (1838), Josefa (1841), Francisco (1842), Simón (1844), María Ascensia (1846), Juan José (1847) (8), y Vicente (1849).

Su familia se trasladó a Durango siendo muy joven Fermín. Ignoramos la fecha exacta del traslado (9). Residieron en la Casa denominada Choriena, en el barrio de Tavira, colindante con Izurza. Demostró grandes disposiciones para el canto, y durante su juventud cantó como tiple en la catedral de Vitoria, cuya plaza alcanzó por oposición a los diez y seis años.

A los veintiuno vistió el hábito agustiniano en el Noviciado de Ntra. Sra. de La Vid (Burgos), profesando el 20-VII-1874. Fué ordenado de sacerdote en 1878. Regentó la parroquia de La Vid, aneja al Convento, durante seis años (1881-1887). En 1887 fué destinado al Real Monasterio de El Escorial, donde explicó Historia Eclesiástica y Teología, y en 1889 recibió el nombramiento de Primer Bibliotecario de la Escurialense, de la que hizo un índice que completaron sus sucesores. En 1895 es elegido Primer Definidor de la Provincia Matritense y Rector del Real Colegio de Estudios Superiores de María Cristina, de El Escorial. El 27-XII-1897 obtiene el nombramiento de Maestro en Sagrada Teología. Un año antes de cesar en el cargo de Rector defendió su tesis doctoral ante el Claustro de la Universidad Pontificia de Valladolid, graduándose de Doctor en Derecho Canónico por esta Universidad. En 1899 se le nombró Director del Colegio de Mallorca, pero su estado de salud le obligó a renunciar el cargo, volviendo a la Península y residiendo en varias comunidades, sin hallar más que un pasajero alivio a la afección cardíaca que padecía (10). En el verano de 1903, asistió, a pesar de su delicado estado de salud, al Congreso Apostólico de Santiago de Compostela, disertando una ponencia sobre la Libertad de Enseñanza. Sus últimas residencias fueron Madrid, Guernica, El Escorial. En Guernica trató con el Cronista de las Provincias Vascongadas Don Carmelo de Echegaray, quien escribió más tarde el prólogo a la obra más importante del P. Uncilla "Urdaneta y la Conquista de Filipinas". Juntos hicieron el viaje de Guernica a Madrid en octubre de 1904. De Madrid se trasladó a El Escorial, donde falleció dos meses después, el 10 de diciembre de 1904 (10 bis). Bibliografía del Padre Fermín de Uncilla y Arroitajáuregui.—
La producción literaria del P. Uncilla se distingue por su erudición y criterio científico en los trabajos históricos y siempre por su estilo correcto y brillante, llegando a dominar con elegancia el idioma español. La fluidez de su prosa recuerdo mucho el estilo de los clásicos españoles, como Fray Luis de León, en la doma constante del estilo, depurador, que lima y cincela no como artífice que lucha por superarse, sino como auténtico artista que no se contenta con medianías; a Fray Luis de Granada en lo sistemático, razonador, apasionado en el ademán frío y lógico en el razonamiento.

En este breve ensayo bibliográfico creemos dar noticia de toda la producción literaria del P. Uncilla:

1 Vida de San Agustín, Obispo de Hipona, Doctor Eximio de la Iglesia y Fundador de la Orden Agustiniana. Madrid, Librería Católica de Gregorio del Amo, Calle de la Paz, n.º 6. Año 1887.—8.º m.: XVI + 452 pgs. + 2 hs. + 1 lám.— (Prólogo de Conrado Muiños Sáenz).

Otras ediciones:

1 b)

Vida de San Agustín... Segunda edición. Madrid, Imprenta de la Hija de Gómez Fuentenebro. Año 1907.—8.º: 390 pgs.

1 c)

Vida de San Agustín, Obispo de Hipona, Doctor Eximio de la Iglesia y Fundador de la Orden Agustiniana. Nueva Edición. Imprenta del Real Monasterio del Escorial. Año 1926.—8.º: XVI + 505 pgs.— (Prólogo del P. Conrado Muiños).

Compendio de la Historia Eclesiástica de España. Madrid, Imprenta de la Sociedad Editorial de San Francisco de Sales, Pasaje de la Alhambra, n.º 1. Año 1892.—4.º: VI + 384 pgs. (11).

Urdaneta y la conquista de Filipinas. Estudio histórico. San Sebastián, Imprenta de la Provincia. Año 1907.—4.º: XXXII + 432 pgs. (Prólogo de Carmelo de Echegaray, Cronista de las Provincias Vascongadas) (12).

Catálogo de la Biblioteca Escurialense. Ms. (13).

5 Crónica General (14).

6

Del estudio de la lengua latina. En "Revista Agustiniana", T.º V,
pgs. 366-375.

7
El Socialismo. En "La Ciudad de Dios", T.º XXII, pgs. 7-15, 81-92; T.º XXIII, pgs. 161-178.

8
El Congreso Católico Social de Lieja. En "La Ciudad de Dios",
T.º XXIII, pgs. 110-122.

9 Manterola y Castelar. En "La Ciudad de Dios", T.º XXIV, páginas 365-377.

10
Los razonamientos de la dinamita. En "La Ciudad de Dios", T.º
XXVII, pgs. 516-527.

Las elecciones y la prensa liberal. En "La Ciudad de Dios", T. XXX, pgs. 358-365.

12 Una excursión a Abalos. En "La Ciudad de Dios", T.º XXXVI, páginas 197-207 (15).

El Padre Antonio Blanco, en Biblioteca Bibliográfico-Agustiniana del Colegio de Valladolid registra un folleto del mismo título:

"Uncilla (Fr. Fermín) Agustino: Una excursión á Abalos / Un folleto de 6 hojas, en 4.º E. N. pp." (¿Separata?).

13 La libertad académica en la enseñanza según la ley fundamental. En "La Ciudad de Dios", T.º LX, pgs. 14-29 (16).

14
Felipe II y las Islas Filipinas. En "La Ciudad de Dios", T.º XLVII, pgs. 186-202.

15 Un episodio de la conquista de Filipinas. En "La Ciudad de Dios", T.º LX, pgs. 98-107. 16

El Racionalismo y la razón. En "La Ciudad de Dios", T.º LXIII, pgs. 197-208 (17).

17

Ciencia de Urdaneta. En "La Ciudad de Dios", T.º LXIII, páginas 265-280.

18

Los biógrafos de Urdaneta. En "La Ciudad de Dios", T.º LIX, páginas 662-672.

Fray Eusebio Zarco-Bacas y Cuevas, O.S.A.: Escritores Agustinos de El Escorial (1885-1916). Catálogo Bio-bibliográfico. Madrid, Imprenta Helénica. Año 1917.

Carmelo de Echegaray: **Prólogo** ["Urdaneta y la conquista de Filipinas"]. San Sebastián, Imprenta de la Provincia. Año 1907.

El mismo artículo en el libro "De mi tierra vasca. Miscelánea". Bil bao, 1917, Imprenta José Gros.

Enciclopedia Universal Rustrada Europeo-Americana. "Espasa Calpe, S. A.". Tomos LXV, pg. 964; LXVIII, pg. 681.

Hermenegildo Alzola: Español Colegial Colección de lecturas y de trozos selectos en prosa y verso. São Paulo (Brazil), Paulo Azevedo Ltda, Edit. Año 1953, pgs. 215-218.

N[icolas] Alzola: Amazazpigarren gizaldian Izurizako Etxaburutar bat Frantziskotar. En "Euzko-Gogoa" (Bayona, 1956'ko Uztail-Daguenila), pgs. 25-26.

José de Arteche: **El primer biógrafo de Urdaneta.** En "La Voz de España" (San Sebastián, n.º 4.904; 20-VII-1952).

⁽¹⁾ Es abundante la bibliografía sobre el P. Uncilla y su obra. De las notas que tengo a mano, entresaco las referencias siguientes:

P. Elviro J. Pérez, O.S.A.: Catálogo Bio-bibliográfico de los Religiosos Agustinos de la Provincia del Santísimo Nombre de Jesús de las Islas Filipinas desde su fundación hasta nuestros días. Año 1901.

P. Diego Pérez de Arrilucea, O.S.A.: Elogio del P. Fermín de Uncilla y Arroitajáuregui, Agustino. Pronunciado en el homenaje que le tributó Izurza (Vizcaya), su pueblo natal, en el primer Centenario de su nacimiento. 8 de julio de 1852-1952. Imprenta del Real Monasterio de El Escorial. Año 1953.

P. Antonio Blanco, O.S.A.: Biblioteca Bibliográfico-Agustiniana del Colegio de Valladolid. Valladolid, MCMIX. Pgs. 578-579.

P. Gregorio de Santiago Vela, O.S.A.: Ensayo de una Biblioteca Ibero-Americana de la Orden de San Agustín. El Escorial, Imprenta del Monasterio. Año 1931. Vol. VIII (U-Z: Anónimos. Adiciones y enmiendas, publicado por el P. Julián Zarco Cuevas), pgs. 33-35.

P. Conrado Muiños Sáenz, O.S.A.: El P. Uncilla. En "La Ciudad de Dios", Vol. LXV (1904), pgs. 658-670.

G. L. de la Torre: Fray Fermín de Uncilla, hijo de Izurza. En "La Gaceta del Norte". (Bilbao: n.º 16.752; 19-VI-1952).

A[rrilucea, P. Diegol: **Homenaje al P. Fermín de Uncilla, O.S.A.** En "El Buen Consejo". PP. Agustinos del Real Monasterio de El Escorial. Vol. VII, n.º 84. Año 1952, pgs. 414-415.

Eduardo de Urrutia: **Biografía: Padre Fermín de Uncilla. Eugenio Llaguno y Amírola. Francisco de Echebeste.** En "Euskalerriaren Alde". Tomo XX (1930), pgs. 35-38.

- P. Diego P. de Arrilucea, O.S.A.: El P. Cámara y el renacimiento literario y científico de la Orden Agustiniana en España. (En el primer Centenario del nacimiento del Excmo. P. Tomás Cámara, Obispo de Salcmanca) 1847-1947. "La Ciudad de Dios". Real Monasterio del Escorial, 1947, pgs. 37, 38, 45.
- P. Conrado Muiños Sáenz, O.S.A.: Las Bodas de Plata de "La Ciudad de Dios". En "La Ciudad de Dios", T.º LXIX (1906), pgs. 14, 15 y lámina n.º 3.º
- (2) "Miguel de Uncilla. / El dia veinte y nueve de noviembre. de mil setecientos. y cinquenta. y siete se enterro en la Sepultura. de su caseria de echano macaz Miguel de Uncilla que. el dia antecedente a la una de la mañana murio aviendo recibido los Santos sacramentos. de la Penitencia, viatico y marido lexitimo de Luisa de Zuaza, mando se celebrasen en sufragio de su alma y mas de su obligazion. en quatro años de San. Miguel. cada un año una misa cantada y a mas ocho reales. a [San] Nicolás quatro al rosario quatro a Nuestra. Señora. de Erdoiza, dos a Santa. Agueda y cinco para. las animas del Purgatorio, los quales. veinte y tres reales entrego dicha Luisa, y que se le hagan sus funerales como a persona de su calidad; y para que conste firmo en dicho dia mes y año. / Don. Andres de Galbar [rubrica]". (Del libro de defunciones de la Parroquia de San Nicolás de Izurza).

Este Don Miguel de Uncilla casó con Dña. Luisa de Zuaza y Echáburu, hija de Don Domingo de Zuaza (de este linaje fué el capitán y castellano, Guarda Mayor de la Herrería de la Contratación de Sevilla, Don Simón de Zuaza) y de Dña. Antonia de Echáburu y Garay. Dña. Luisa era nieta, por línea materna, del Capitán Don Simón de Echáburu y Zuricaray (hermano del Almirante Don Tomás y del Maestre de Campo Don Joan) y de Dña. María de Garay y Pérez de Bilbatua.

La filiación de la sucesión de Don Miguel hasta el P. Uncilla es la siguiente:

- 1. Don Miguel de Uncilla y Bustinza (hijo de Dn. Domingo de Uncilla-Aldecoa y de Dña, Ursola de Bustinza) y Dña Luïsa de Zuaza y Echáburu, Zuricaray, Garay, fueron padres de
- Domingo de Uncilla-Aldecoa y Zuaza, Bustinza, Echáburu, quien casó con Dña. Cristina de Beitia, naciendo de este matrimonio
- Don Domingo de Uncilla y Beitia, que casó con Dña.
 Marina de Bastarreche. Padres de
- 4. Don Francisco de Uncilla y Bastarreche. Casó con Dña. María Teresa de Arroitajáuregui e Iraurgui-urdaia. Ambos padres de Fray Fermín de Uncilla y Arroitajáuregui, Bastarreche, Iraurgui-urdaia.

(3) Ignoro si existe alguna casa solar denominada **Uncilla-Aldecoa** en el grupo de casas de Uncilla, en el barrio abadianés de Mendiola. En el supuesto de que exista, es fácil que el verdadero origen de este apellido estuviese en la misma. Queda, pues, esta nota pendiente de un estudio posterior que espero realizar, D.m., más tarde.

(4) Natural de esta casa solar de Echano-macaz es mi amigo el Padre Carmelo de Amántegui y Soloeta, de la Compañía de Jesús, misionero en China durante algunos años y actualmente residente en el Cole-

gio de la Compañía en Durango.

El barrio de Echano comprende cinco caserías: Echano macaz, Echano-Aldecoa, Echano-goicoa, Echano-becoa o Echánobe y Echano-Echébarri. (Vid. mi nota de la Miscelánea del "Boletín de la Institución Fernán-González" de Burgos sobre La Casa Solar Echánove de Izurza, Año XXXVII (1958),n.º 142, pgs. 88-89).

- (5) El artículo citado de José Arteche, El primer biógrafo de Urdaneta está ilustrado por una acuarela que bosquejé de memoria. Da una idea de lo que fué el hermoso edificio, que llegué a conocerlo de chico, pero no se puede tomar como documento fiel de la fachada, pues no estoy seguro de si mi reconstrucción mental coincide exactamente con la realidad. En el reportaje gráfico que acompaña al artículo de "A." en la revista "El Buen Consejo" (Vid. nota n.º 1) aparece una fotografía del portal que queda en pie. La casería Ortúzar es propiedad de la familia de mi recordado amigo Yon de Malaxechebarría, de Durango.
- (6) Dña. María de Ortúzar casó con Dn. Bautista de Icabalceta de Mañaria, naciendo de esta unión Dña. Antonia de Icabalceta y Ortúzar, quien contrajo matrimonio con Dn. Antonio de Bastarrechea y Soloeta, siendo padres de Dña. María o Marina de Basterrechea e Icabalceta, Soloeta, Ortúzar, abuela paterna del P. Uncilla.
- (7) "Año 1852. / Fermín de Uncilla. / A ocho de Julio de mil ochocientos cincuenta y dos Yo el infrascrito Presbítero Regular de la Orden de San Francisco, con licencia expresa del Cura párroco de esta anteiglesia de Izurza, he suplido la ceremonia del Santo Sacramento del bautismo por haber sido bautizado en caso de necesidad habiendo asegurado el cirujano que le administró haberlo hecho exactamente a un nino que nació a las siete de aier tarde, a quien he puesto por nombre Fermín, hijo legítimo de Francisco de Uncilla y María Teresa Arroitajáuregui, naturales y vecinos de ésta. Abuelos paternos Domingo de Uncilla y María de Bastarreche, naturales y vecinos de esta ya referida; Maternos Juan de Arroitajáuregui natural de Abadiano y Ana María de Iraurgui natural y vecinos de esta referida de Izurza, ya difuntos. Fueron sus padrinos Pedro de Amántegui y Agueda de Duñabeitia natural de Ibárruri y aquel natural y ambos vecinos de esta nominada de Izurza a quienes advertí el parentesco espiritual y demás obligaciones que contrajeron y Iparal que conste firmo ut supra. / Fr. Venancio de Aboitiz. / Dn. Martín Vicente de Derteano". (Del Libr. Nac. Parr. Sn. Nicolás de Izurza).
- (8) Fray Juan José de Uncilla y Arroitajáuregui, Agustino profeso en el Colegio de Valladolid (1868) y misionero, cura párroco de Bagnotan y Belauan en 1875 y 1877 respectivamente. Falleció en Belauan el 4-III-1877.

La comarca del Duranguesado ha dado muchas vocaciones a la Orden Agustiniana. Los religiosos cuyos nombres cito a continuación pertenecieron a la Provincia del Santísimo Nombre de Jesús de Filipinas. De

Durango: Fray J., Fr. Matías, y Fr. Juan de Ibarra, Fr. Francisco de Zuaza (n. 1681), Fr. Andrés de Mugazábal (1711-1748), Fr. Tomás de Lizarraga († 1735), Fr. Canuto de Baceta, Fr. Alipio de Azpitarte (1847), Fr. Raimundo de Cortázar (1852), Fr. Fidel de Larrinaga (1852), Fr. Roque de Errazti (1852), Fr. José S. de Sagarna (1851), Fr. Francisco de Aguirre (1854), Fr. Bruno de Alverdi (1869), Fr. Francisco Sotero de Bustinza (1867), Fr. Mateo de Errasti (1866), Fr. Pedro M.ª de Azpitarte (1853, † 1874), Fr. Eustoquio de Uriarte (1865). También Fr. Agustín de Salsamendi (1744, † 1805) y probablemente Fr. Agustín de Echaburu († 1650). De Mañaria: Fr. Juan de Ellacuriaga, Obispo Electo de Jaca (1671, † 1751). Fr. Manuel de Baceta (1705), Fr. Antonio de Veitia († 1792). De Abadiano: Fr. Juan de Ibarra (1714), Fr. Pedro de Olave (1716, † 1774), Fr. Luis de Unamuno (1873). De Yúrreta: Fr. Ramón de Sarrionandía. De Bérriz: Fr. Miguel de Elorriaga (1870). De Elorrio: Fr. José de Gorosarri (1733), Fr. Miguel de Azula (1833), Fr. Martín de Gallástegui († 1855). De Ochandiano: Fr. José de Aróstegui (1818), Fr. Manuel de Aróstegui (1854), Fr. Dionisio de Garaicoechea, Fr. Matías (1853), Fr. Pablo (1863) y Fr. Marcelino de Aróstegui. De Mallavia: Fr. Juan Domingo de Amezti (1852), Fr. Lorenzo de Zabala (¿de Mallavia o de Mañaria?) (9-III-1876).

- (9) "Certifico yo el infraescrito cura párroco de esta Anteiglesia de Izurza que, en la administración del St. Sacramento de la confirmación que celebró el dia diez de Septiembre de mil ochocientos cincuenta y tres el Ilmo. Sr. Dn. Cipriano Juárez Obispo de Calahorra y la Calzada en la parroquia de Sta. María de la villa de Durango siendo padrinos Dn. Marcos de Lebario y D.ª María Sinforosa de Rementería y Uriarte, son los siquientes: [sigue la lista, y en ella figuran] ...Vicente y Fermín de Uncilla, naturales de esta: hijos legítimos de Francisco. Uncilla y M.ª Teresa de Arroitajáuregui". (Libr. Reg. Parr. Sn. Nicolás de Izurza).
- (10) Hacía años que había quedado sordo. Al perder las facultades auditivas (él, que había sido notable artista cantor!) es cuando se dedicó especialmente a la literatura.
- (10 bis) El año 1952 se conmemoró en Izurza el Centenario del nacimiento del P. Uncilla, tributándose en su memoria un homenaje organizado por el Ayuntamiento de dicha anteiglesia y la Junta de Cultura de Vizcaya, por feliz iniciativa del que en aquélla fué celoso Párroco y ahora es Arcipreste del Valle de Asúa, Don Vicente de Irasuegui. Asistieron ilus tres personalidades y superiores Mayores de la Orden Agustiniana, y entre ellos el Provincial P. Arguinzóniz, durangués, quien en diversas ocasiones me ha ayudado en la búsqueda de datos utilizados en este trabajo y en otros sobre temas de su Orden. Como recuerdo de la efemérides quedan un álbum con las firmas de los asistentes al acto y una sobria pero artística placa de mármol ejecutada por el escultor Dn. Marcelino de Guerediaga, cuya inscripción (copiada incompletamente en mi reseña bibliográfica sobre el folleto del P. Diego P. de Arrilucea, BRSVAP XIII (1957) págs. 504-505) reza así: "† A LA MEMORIA / DEL PRECLARO HIJO DE IZURZA / R. P. FR. FERMÍN DE UNCILLA Y ARROITAJAURE-GUI / O.S.A. / BENEMERITO HISTORIADOR DE LOS VIAJES DE URDA-NETA / Y DE LA CRISTIANIZACION DE FILIPINAS / EL AYUNTAMIEN-TO DE IZURZA / Y LA JUNTA DE CULTURA DE VIZCAYA / 8-JULIO-1852 8-JULIO 1952".
 - (11) Escribió esta Historia Eclesiástica siendo profesor de El Esco-

rial, para completar y suplir las deficiencias de la del Cardenal Hergenrohter en lo referente a España.

- (12) Se publicó a cuenta de la Excma. Diputación Provincial de Guipúzcoa, juntamente con la Relación del viaje de Loaysa a las Molucas, de
 Urdaneta, con motivo de la erección del monumento a éste en su villa
 natal, Villafranca de Oria. Un trozo seleccionado de esta obra figura en
 el libro de texto para los colegios brasileños Español Colegial Colección
 de lecturas y de trozos selectos en prosa y verso (pgs. 215-218) del Rdo.
 Hno. Estevão José, Marista (Hermenegildo Alzola y Lizundia), natural de
 Izurza, profesor de Literatura Española en la Facultad de Curitiba y Rector del Colegio Arquidiocesano de São Paulo.
- (13) En 1889 fué nombrado Primer Bibliotecario de la Real Escurialense y compuso un catálogo de las obras impresas de la misma, que sus sucesores completaron. No tengo noticias de que se haya publicado este Indice.
- (14) Durante muchos años estuvo encargado de la redacción quincenal de la **Crónica General** de la Revista "La Ciudad de Dios", editada por los PP. Agustinos de El Escorial. No llevan firma estas crónicas, por lo que no puedo precisar, a falta de más datos, las que escribió el P. Uncilla.
- (15) Visita al solar de Navarrete, en Abalos de La Rioja, y a su magnífica biblioteca.
- (16) Memoria presentada en la sección tercera del Congreso Católico de Santiago de Compostela (verano de 1903) al cual asistió el P. Uncilla juntamente con el Padre Conrado Muiños, O.S.A., a pesar de su delicada salud. El trabajo está fechado en Mayo de 1902, en el Real Monasterio de El Escorial. Según el Padre Gregorio de Santiago Vela, se publicó un extracto de esta ponencia en la "Crónica del Sexto Congreso Católico Nacional Español" (Santiago de Compostela, año 1903), páginas 435 442).
- (17) Discurso leído en el Colegio de los PP. Agustinos de Palma de Mallorca, con motivo de la distribución de recompensas. El P. Uncilla fué Rector de este Colegio, donde residió también su paisano durangués Padre Eustoquio de Uriarte, ilustre músico y literato de quien escribió encomiásticamente Menéndez y Pelayo.